
 

 
Jahresbericht über das 51. Vereinsjahr 
 
Bericht des Vorstands vom 1. Januar 2019 – 31. Dezember 2019 
 
Der Vorstand von Pro Sonnenberg freut sich, den Vereinsmitgliedern auch für das vergangene Vereins-
jahr 2019 die Schwerpunkte unserer Aktivitäten präsentieren zu können:  
 
Generalversammlung 
Am 22. Mai 2019 fand die Jubiläums-Generalversammlung in Anwesenheit von 81 Mitgliedern im Hotel 
Sonnenberg statt. Alle Anwesenden haben mit einem Glas Prosecco auf 50 aktive Vereinsjahre und auf 
eine erfolgreiche Zukunft angestossen. Im Referat zum Thema „Heilpflanzen am Sonnenberg“ haben wir 
von Simon Frey, Drogist HF und Inhaber der neu eröffneten Naturdrogerie Frey AG in Kriens, viel Wis-
senswertes über die Nutzung und Anwendung der heimischen Heilpflanzen vermittelt erhalten.  
  
Geführter Spaziergang 
Am 11. Mai 2019 führten wir die diesjährige Entdeckungstour auf den Spuren der geheimnisvollen Kräu-
terfrau durch. Die Kräuterfrau war die Krienserin Sabine Birnstiel, ausgebildete Ernährungsberaterin und 
Spezialistin für Heil- und Wildkräuter. Unsere Kräuterexkursion löste ein Riesen-Echo aus: Es haben sich 
viel mehr Personen angemeldet, als schlussendlich mitkommen konnten. Daher haben wir die Kräuter-
tour am 21. September 2019 nochmals wiederholt. Mit 35 Teilnehmenden im Frühling und mit 25 Teil-
nehmenden im Herbst starteten wir unsere Kräutertour beim Gabeldingenschulhaus. Es war faszinierend, 
von Sabines grossem Wissen zu hören. Von Gänseblümchen, Spitz- oder Breit-Wegerich, Brennesseln 
bis Giersch oder Löwenzahn: Sabine konnte uns bei allen Pflanzen über eine heilende Wirkung oder über 
die Zubereitung als Salatblätter oder Gewürzkräuter erzählen. Am Ende der Tour bei der Sonnenberg-
Bergstation war unser mitgebrachte Kräutersäckli daher nicht nur mit Kräutern gefüllt, sondern mit viel 
praktischem Wissen. Bei beiden Touren gab es am Ende der Tour eine kulinarische Riesen-
Überraschung: Sabine Birnstiel hatte ein wunderbar feines Kräuterbuffet für alle Teilnehmenden vorberei-
tet.  
 
Spielplatz 
Anlässlich der Spielplatzputzete am 6. Juni 2019 haben wir wieder drei m3 von Holzschnitzeln ausgetra-
gen, das Unkraut ausgerissen, die Holzschnitzel mit der Karette ausgetragen und mit dem Rechen als 
Fallschutz verteilt. Beim Spielplatz musste die Enten-Wippe neu befestigt werden. Bei der Seilbahn 
musste ein Kettengelenk ausgewechselt werden. Wir führen einmal monatlich einen Kontrollgang beim 
Spielplatz durch und protokollieren dies. Die Wartung des Spielplatzes besprechen wir an jeder Vor-
standssitzung und genehmigen Ende Jahr das ausgefüllte Wartungsprotokoll. 
 
Sonnenberg-Putzete 
Bei der Sonnenberg-Putzete vom 14. September 2019, der gleichzeitig mit dem nationalen „Clean  
Up Day“ durchgeführt wurde, nahmen im Vereinsjahr besonders viele Leute, nämlich 40 Personen, teil. 
Familien, Einzelpersonen von Jung bis Alt strömten in Gruppen mit Säcken, Kessel, Zange und Hand-
schuhen auf dem Sonnenberg aus, um das Naherholungsgebiet vom herumliegenden Abfall zu reinigen. 
Am Ende wurden alle Helfer/innen mit Wurst und Brot gestärkt und das von der Stadt Kriens offerierte 
Dessert hob die Laune noch zusätzlich an. Da der Sonnenberg vom Werkdienst der Stadt Kriens regel-
mässig gereinigt wird, werden wir uns vor der nächsten Sonnenberg-Putzete mit dem Werkdienst austau-
schen, welche Arbeiten wir als Verein bei der Sonnenberg-Putzete allenfalls zusätzlich erledigen könnten.  
 
Mitgliederaktion 
Unsere diesjährige Mitgliederaktion führten wir am 26. Oktober 2019 durch. Wir verteilten unsere Äpfel 
und unsere Werbe-Flyer für unseren Verein, dieses Mal an verschiedenen Standorten. Wir stellten jedoch 
fest, dass unser bisheriger Standort an der Gabeldingenstrassen für die Mitgliedersuche am erfolgreichs-
ten ist.  
 
Jubiläums-Stele 
Die Stele zum 50-Jahr-Jubiläum des Vereins konnten wir nicht wie zeitlich geplant realisieren. Eine 
Schulklasse hat aufgrund unseres Auftrags verschiedene schöne Vorschläge für die „Gipfelmarkierung“ 
entworfen. Eine Realisierung unseres Favoriten-Projekts wäre allerdings ähnlich ins Geld gegangen wie  



 
 
 
unser erstes Künstler-Projekt. Nun haben wir uns entschieden, einen 2m-hohen Kalkgranit am höchsten 
Punkt mit einer Tafel 50-Jahre-Sonnenberg aufzustellen. Wir haben bereits mit der Korporation Stadt 
Luzern, der Eigentümerin des Grundstücks mit dem höchsten Punkt, eine Vereinbarung abgeschlossen. 
Als weiteren Schritt werden wir bei der Stadt Kriens ein Baugesuch einreichen müssen. 
 
Einsprache gegen Umbau Scheune für Weinbau Böschenhof 
Für die Liegenschaft lag ein Projekt für die Umnutzung der Scheune auf. Dieses beinhaltete u.a. Räume 
für Degustation, Ausstellung, Büro für Betriebsleiter, Angestelltenzimmer, Dusche, zwei Bühnen. Aus den 
Plänen ging nicht hervor, ob der Bauherr Direkt-Verkauf von Wein oder auch grössere Anlässe von De-
gustation plante (evt. sogar mit Übernachtungsmöglichkeiten), die grösseres Verkehrsaufkommen und 
Lärmemissionen zur Folge gehabt hätten. Wir verlangten daher ein Betriebskonzept, aus dem die genaue 
Nutzung eines solchen Umbaus der Scheune hervorgegangen wäre. Zudem hat er offenbar eine Sauna 
ohne Bewilligung erstellt. Beide Projekte erschienen uns für die Landwirtschaftszone nicht zonenkonform, 
weshalb wir Baueinsprache erhoben haben. Die Bauherrschaft zog darauf das Baugesuch zurück.  
 
Finanzen und Mitgliederzahl  
Was die Finanzen betrifft, so weist die Erfolgsrechnung 2019 die folgenden Abschlusswerte aus: Ein Ver-
einsvermögen von Fr. 29‘184.--, einen Ertrag von Fr.13‘950.05.-- gegenüber einem Aufwand von 
Fr. 7‘052.85, so dass ein Gewinn von Fr. 6‘897.20 resultiert. Im Vereinsjahr kam es zu 73 Neu-Eintritten. 
Bei Berücksichtigung der Austritte beträgt der aktuelle Stand der Mitglieder per 31. Dezember 2019 543 
Mitglieder (2018: 502 Mitglieder). Die Zunahme der Mitgliederzahl ist unter anderem auf unsere Mitglie-
deraktionen, aber auch auf aktive Werbung durch Vorstandsmitglieder und durch ein Ehrenmitglied wäh-
rend des ganzen Jahres zurückzuführen. 
 
Vorstand 
Unser Finanzchef, Christoph Küchler, erklärte Ende 2019, dass er sich nach fünf aktiven Jahren im Vor-
stand an der nächsten GV nicht mehr zur Wiederwahl stellen wird. Unsere Suche nach einem Nachfolger 
war erfolgreich. Elmar Ottiger, der mit seiner Familie am Sonnenberg wohnt, nimmt seit November 2019 
als Gast an unseren Vorstandssitzungen teil und unterstützt uns im Vorstand bereits sehr aktiv. Wir bean-
tragen ihn an der GV zur Wahl in den Vorstand. 
 
Dank 
Wegen dem grossen Einsatz von allen Vorstandsmitgliedern war das Jahr 2019 besonders erfolgreich. 
Daher vielen herzlichen Dank an euch liebe Vorstandsmitglieder, Ursula Müller, Urs Arnet, Seppi Burri, 
Janine Bürkli, Christoph Küchler und Matthias Stalder. Wir bedanken uns auch bei den Verantwortlichen 
der Stadt Kriens und dem Werkdienst für die konstruktive Zusammenarbeit. Ein grosses Danke geht an 
die 550 Vereinsmitglieder und ihre Unterstützung unseres Vereins. Mit ihrem Vereinsbeitrag ist es mög-
lich, alle unsere Aktivitäten für den Unterhalt des Spielplatzes, der Bänke, der Grillstellen und der Spa-
zierwege zu realisieren.  
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